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— Расскажите о проекте, который Вы 
готовили для конкурса на соискание премий 
Правительства Санкт/Петербурга в области 
научно/педагогической деятельности.

— Основой стало учебно�методическое 
пособие по научно�исследовательской работе ма�
гистрантов. Оно было разработано в 2015 и апро�
бировано в 2017 году. В самом пособии подробно 
расписан каждый шаг научно�исследовательской 
работы магистров на протяжении всех 4�х семе�
стров обучения. Представлены технологические 
карты семестров, описаны конкретные задания, 
требования к ним, критерии оценки и формы ито�
говых отчетов. Так как в магистратуре присутствует 
большое количество самостоятельной работы, по�
собие оказалось незаменимо в обучении студентов. 
Кроме того, для участия в конкурсе необходимо 
было предоставить полное портфолио достижений 
за весь период деятельности в статусе преподава�
теля вуза. Сюда вошло большое количество грамот, 
дипломов, сертификатов, благодарностей. Скажу, 
что папка получилась увесистой.

— Сколько времени заняла подготовка 
проекта?

— Достаточно много. Полный сбор документов 
занял две�три недели. Сейчас требования несколь�
ко ужесточились. Это был достаточно кропотливый 
процесс. Но в целом несложный, если у тебя есть 
все документы под рукой. Пособие разрабатыва�
лось в течение семестра. Также динамично изме�
няющиеся условия в сфере высшего образования 
приводили к тому, что до публикации пришлось 
несколько раз делать правки. Еще почти полтора 
года ушло на апробацию пособия. 

— Что Вас вдохновило на участие в 
конкурсе?

— Я работаю заместителем декана по науке 
на факультете безопасности жизнедеятельности 

С
телла Наумовна – известный ученый 
и замечательный преподаватель. 
Благодаря ей в России возникла 
н а у ч н а я  ш к о л а  �  С а н к т �

Петербургская школа онтолингвистики (лингви�
стики детской речи). С 2006 г. научное направ�
ление «Лингвистика детской речи» включено в 
состав основных научных направлений, реали�
зуемых в РГПУ им. А.И. Герцена. 

Ученики и коллеги Стеллы Наумовны 
Цейтлин исследуют освоение языка ребенком в 
самых разных аспектах по всей России и за ее 
пределами (в Петербурге, Москве, Череповце, 
Орле, Архангельске, Владивостоке, Тюмени, Бар�
науле, Саратове, в Германии и Швеции). Живой 
интерес к изучению закономерностей речевого 
развития поддерживается и благодаря обсужде�
ниям на ежегодных международных конферен�
циях по онтолингвистике, которые проводятся 
с 1994 года, и на постоянно действующем се�
минаре, где выступают доктора наук, аспиранты, 
студенты. 

Стелла Наумовна – человек увлеченный и 
умеющий увлечь своим делом коллег, студентов. 
Среди более 300 опубликованных ею работ – мо�
нографии, статьи, книги, учебники. Она автор пер�
вого учебника по детской речи «Язык и ребенок. 
Лингвистика детской речи», рекомендованного 
Министерством образования РФ в качестве учеб�
ного пособия для студентов (второе издание –
«Язык и ребенок. Освоение ребенком родного 
языка», 2017). Книга «Речевые ошибки и их 
предупреждение», впервые опубликованная 
в 1982 году, выдержала 5 изданий. В 2009 году 
увидела свет монография «Очерки по словообра�
зованию и формообразованию в детской речи», 
а в 2013 году – сборник работ, посвященных 
не только онтолингвистике, но и синтаксису 
«взрослого» языка, проблемам модальности и 

/ В каких событиях вы принимали участие в качестве волонтеров?
Алена Размус: Сперва мы не понимали, зачем куда�то ездить, если мы только поступили на это 

направление, но со временем прониклись и научились общаться с людьми с ОВЗ. Осознали, что они 
такие же, как и мы, несмотря на свои особенности. Самым запоминающимся событием, связанным с 
волонтерством, была наша внутривузовская студенческая параспартакиада. Там мы только�только по�
знакомились с «особыми» ребятами, обучающимися в Герценовском университете на совершенно разных 
факультетах и институтах. Потом, на 2 курсе, мне довелось принимать участие в судействе соревнований 
по художественной гимнастике для девочек с нарушением интеллекта в рамках Всероссийской специ�
альной олимпиады. В прошлом я сама была гимнасткой, и мне было любопытно, как выглядит данный вид 
спорта в этой нозологии. В этом же году я и моя коллега Ирина Васина готовили студенческий выезд на 
агробиостаницию РГПУ им. А.И. Герцена в Вырице. Там мы провели почти три дня, устраивая различные 
мероприятия, конкурсы и танцы, в которых также участвовали студенты с ограниченными возможностями 
здоровья. Всем очень понравилось, и мы уехали оттуда с отличным настроением!

Алла Арефьева: Мне больше всего запомнилось волонтерство в Психоневрологическом интер�
нате №10 им. В.Г. Горденчука, где проходил XIX Межрегиональный тренировочный день Программы 
тренировки двигательной активности. На него съехались атлеты с нарушениями опорно�двигательного 
аппарата и психическими расстройствами из учреждений Санкт�Петербурга и Ленинградской области. 
Эти люди не могут играть как здоровые, но, тем не менее, то, что они делают, все равно впечатляет. Их 
сила воли, упорство, стремление к совершенству. Еще отмечу свое участие в работе студенческого во�
лонтерского консультативного центра Герценовского университета по работе с абитуриентами льготной 
категории в рамках приемной комиссии.

/ Способствует ли учеба в Герценовском университете формированию социальной ответ/
ственности? Достаточно ли в вузе инициатив, помогающих проявить себя в качестве волонтера?

Алена Размус: На мой взгляд, студенты бывают разные, поэтому трудно сказать однозначно. 
Студенческая жизнь очень насыщена, в Герценовском университете проводится огромное количество 
мероприятий, на которые ищут студентов�добровольцев для помощи в организации. Но не все могут по�
зволить себе уделить этому время, поскольку работают. Я стараюсь все совмещать и успевать учиться, 
работать и «волонтерить».

Алла Арефьева: Конечно, учеба и волонтерство способствуют социальной ответственности. Когда 
с тобой рядом в одной аудитории сидит человек с ОВЗ, ты понимаешь, что ты должен соответствовать: 
если он может справляться со сложностями обучения, то тебе уже стыдно быть хуже него. К тому же, 
радует, что в вузе достаточно много добровольческих инициатив. Создан волонтерский отряд, который 
сопровождает студентов с ОВЗ на учебу, мероприятия, встречает ребят на вокзалах, когда они прибывают 
в Санкт�Петербург, помогает устроиться в общежитии, сдать экзамены, чтобы у них была нормальная 
активная студенческая жизнь.

/ Престижна ли, на Ваш взгляд, добровольческая деятельность? Если нет, то что может 
помочь укреплению ее престижа?

Алла Арефьева: Волонтерство во всем мире является одним из важных аспектов социального, 
экономического, духовного развития общества. Я знаю многих волонтеров, которые работают даже не 
за «спасибо», а потому, что они так воспринимают мир, приходят по зову души, видят в этой работе свою 
состоятельность. Они считают, что должны вложиться в общественную деятельность и помочь людям и 
организациям, которые в этом нуждаются. Я считаю, что волонтерское движение в России только начало 
развиваться, оно на стадии младенчества. Я знаю, как работает добровольчество во Франции, у меня 
живут там знакомые. Богатые и состоявшиеся люди активно занимаются волонтерством, испытывают от 
этого душевный подъем и свою значимость в обществе. Предполагаю, что у нас не все готовы вкладывать 
во что�то свои силы без поощрения. Для того чтобы волонтерская деятельность развивалась, ее надо 
пропагандировать. Она должна быть на слуху, и люди должны видеть поступки волонтеров не только в 
соцсетях, но и в СМИ, в социальной рекламе.

/ Что движет Вами, когда Вы помогаете людям? Какие люди более склонны к добро/
вольчеству? Что в них есть, чего нет в других?

Алена Размус: Добровольчество каждый человек для себя понимает по�разному. Я считаю, что 
целиком и полностью отдавать себя волонтерству не стоит, иначе можно потерять самого себя. Однако 
даже мелкая бескорыстная помощь другому человеку может поднять тебя в своих же глазах. Что движет 
именно мной, честно, не знаю! Вариантов может быть много. Когда меня просят помочь и я могу это 
сделать, я не могу отказать. А вообще к добровольчеству склонны больше, на мой взгляд, люди, которые 
богаты творчески внутри, которые понимают, зачем они приходят на помощь другим. Главное качество 
любого человека – это умение помогать людям без каких�либо пагубных мыслей и этим люди, которые 
помогают добровольно, отличаются от остальных людей, которые живут и ублажают самих себя.

Алла Арефьева: Когда ты помогаешь людям, ты не думаешь, что тобой движет, ты просто помогаешь,
и все! Наверное, движет желание помочь и то, что ты видишь, что человек нуждается в помощи, и не 
можешь пройти мимо. По моим скромным наблюдениям, к добровольчеству склонны молодые люди до 
35 лет и те, кто старше 55. Я сама инвалид I группы и замечаю, что, например, в общественном транс�
порте мне стремятся помочь именно люди этого возраста. У этих людей есть понимание, сочувствие и 
доброе сердце!

Добровольческая работа полезна и для студентов, и для их родного вуза. Она помогает студентам 
в научной и профессиональной деятельности. Ребята успешно выступают в конкурсах молодых ученых, 
проводят мастер�классы по жестовой речи и адаптивным играм на различных конференциях. Они при�
обретают необходимые навыки, учатся выстраивать конструктивное общение с любой категорией людей, 
что позволяет, в том числе, налаживать сотрудничество других вузов и организаций с Герценовским 
университетом.

— Хотелось бы начать с предыстории. Рас�
скажите, пожалуйста, как появился этот проект, 
как давно он существует? Как вообще возникла 
идея создания подкастов?

Владимир: Идея возникла в тот момент, когда я 
поступил на первый курс Герценовского университета, 
причем родилась она не на пустом месте. Той инфор�
мации для студентов, которая появлялась в Интернете, 
мне было недостаточно. Нехватка информации в 
большом информационном поле и подтолкнула меня 
на идею создания этого проекта. Мы сразу подумали 
о таком формате как интернет�радио. Когда я учился 
на втором курсе, мы встретились с и.о. проректора по 
научной работе и информатизации Михаилом Пуч�
ковым, и в ходе обсуждения он предложил идею под�
кастов. Окончив третий курс, мы с Елизаветой встре�
тились и пошли к начальнику управления по связям с 
общественностью Андрею Тумалеву, который одобрил 
нашу задумку. Мы сразу приступили к действиям — 
это было очень правильным решением � начать 
проект именно в летний период. Мы прекрасно пони�
мали, что у абитуриентов при поступлении возникает 
огромное количество вопросов. Между собой по этой 
причине мы даже называем их «почемучками». Но за�
давать вопросы — это нормально, мы и сами такими 
когда�то были. Когда приходишь в вуз, особенно в 
такой большой прославленный университет, как РГПУ 
им. А.И. Герцена, имеющий хорошую историю и слав�
ные традиции, то нужно понимать, кто, где и как что 
делает. 27 июня вышел наш первый аудиоподкаст — 
интервью с и.о. ректора Герценовского университета 
Сергеем Богдановым «Как стать ректором педагоги�
ческого вуза».

— Есть ли какая�то периодичность выхода 
аудиоподкастов?

Владимир: Периодичность была с момента 
публикации первого выпуска до середины сентября. 
Тогда подкасты выходили почти каждый день — мы 
выпускали серию роликов с вопросами и ответами, 
которая так и называлась: «От вопроса до ответа». 
Сейчас мы планируем уйти от новостных блоков, по�
тому что нам элементарно не хватает человеческих 
ресурсов. Поэтому в перспективе мы собираемся 
делать тематические программы об отдельных ме�
роприятиях, об отдельных людях. Дальше мы будем 
смотреть, как будет развиваться проект. Сейчас мы 
еще в начале пути и мы ищем нашего слушателя, 
нашу аудиторию. Мы ищем те формы и то содержание, 
которое действительно будет интересно, причем не 
только студентам и профессорско�преподаватель�
скому составу, но аудитории в целом — и родителям, 
и просто сторонним людям, которые могут зайти на 
сайт и подумать: «А что это такое? А давайте�ка по�
слушаем! Оказывается, это интересно!»

— Выбор тем для ваших выпусков необы�
чайно интересен и разнообразен. Расскажите, 
как вы придумываете темы и как вы находите 
людей, с которыми будете на эти темы раз�
говаривать?

Владимир: Тут все происходит достаточно 
спонтанно. Летом было проще, потому что мы 
вспоминали, что мы хотели спросить и что хотели 
узнать, когда сами были абитуриентами, поэтому мы 
задавали те вопросы, которые лично нам казались 
жизненно важными и необходимыми. В дальнейшем 
мы будем делать программы о каких�то значимых 
мероприятиях, проходящих в стенах университета – 
конференциях, концертах, выступлениях, встречах с 
интересными людьми. Также планируется ряд интер�
вью с представителями нашего профессорско�препо�
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Эльвира Михайловна Ребко, кандидат педагогических наук и доцент, уже более 12 лет работает на факультете безопасности жизнедеятельности Герценовского университета. 
В 2017 году она стала победителем конкурса на соискание премий Правительства Санкт�Петербурга в области научно�педагогической деятельности. В интервью Эльвира Михай�
ловна рассказала об авторском пособии, поделилась впечатлениями от участия в мероприятии и поведала о будущих планах.

и постоянно агитирую всех принимать участие в 
различных мероприятиях. В этом году решила, что 
могу поучаствовать сама, так как материал достой�
ный, качественный. Не столько хотела выиграть, 
сколько поделиться пособием, которое теперь есть 
в библиотеке Политехнического университета и 
кому�то может быть полезным. 

— Известно, что Вы учились в Герце/
новском университете. Какими были Ваши 
студенческие годы?

— Я закончила факультет безопасности жиз�
недеятельности РГПУ им. А.И. Герцена, поэтому 
вуз для меня родной. Приступила к деятельности в 
университете сразу после завершения учебы. Рабо�
таю на факультете уже более 12 лет, 10 из них — в 
качестве заместителя декана, поэтому чаще всего 
бываю в курсе основных событий в сфере высше�
го образования. Если говорить об изменениях,
сильно трансформировалась учебная система в 
целом в стране. Сейчас у молодежи несколько иные 
интересы – время идет, мир динамично развива�
ется, в него прочно внедряются информационные 
технологии. Это отразилось и на жизни студентов. 
У нас в свое время, конечно, отсутствовали такие 
возможности. Но было больше межличностного 
общения. Мы активно участвовали в мероприятиях, 
связанных с коммуникацией. А сегодня, как я вижу, 
студент более информационно�ориентированный. 
Радует, что общечеловеческие интересы остались 
прежними: совместные поездки, университетские 
проекты, балы, концерты, мероприятия. Сейчас 
часто помогаю студентам готовиться к конкурсам, 
в которых сама в свое время участвовала. Очень 
интересно смотреть, как время меняет мир, быть 
свидетелем этого необыкновенного процесса.

— Что для Вас стало ключевым в выборе 
профессиональной деятельности?

— К этому привел целый ряд событий, который 

произошел в моей жизни в период окончания 
физико�математической гимназии. Сознательно 
подошла к выбору профессии в годы студенчества. 
Процесс обучения в университете привел меня на 
то рабочее место, на котором я сейчас нахожусь. 
И сейчас становится понятно, что это верный путь. 
Считаю, что сфера БЖД стоит в приоритете чело�
веческой жизни. Только в состоянии относительной 
безопасности человек может развиваться, делать 
что�то хорошее. Я люблю свою работу, университет, 
это нужно ценить и приумножать. У студентов есть 
потребность получать от меня знания, а у меня 
есть желание ими делиться и при этом самой 
непрерывно учиться на своих ошибках у моих 
учителей, у коллег.

— Какие профессиональные качества 
преподавателя Вы считаете ключевыми?

— Для меня понятие «педагог» — синоним 
слова «пример». Одной из основных черт человека, 
достойного быть примером, считаю постоянное 
стремление к самообразованию. Нужно уметь 
пополнять свои знания, быть компетентным, 
идти в ногу со временем и наукой. Если говорить 
о личностных качествах, то это, прежде всего, 
добродушие, уважение к людям, справедливость, 
внимательность и, конечно, любовь к своему делу 
и чувство собственного достоинства. 

— Как Вы считаете, насколько студенты 
педагогических вузов сейчас ориентированы 
именно на преподавательскую деятельность?

— По анализу, который мы проводим со 
студентами первых курсов, понимаем, что не все 
профессионально ориентированы. У преподава�
телей Герценовского университета есть задача 
направлять ребят на педагогическую профессию 
на протяжении всего обучения в вузе. Тут важно по�
нимать, что педагогическая сфера сейчас гораздо 
шире, чем рамки общеобразовательной школы. 

Существует огромное количество государствен�
ных и негосударственных учреждений на службе 
профессии педагога: школы по интересам, клубы, 
кружки, комитеты и даже бизнес�проекты, где 
нужны квалифицированные наставники. В препо�
давателях также нуждается область производства. 
Тем, кто занимается подготовкой студентов, нужно 
шире смотреть на сферы, где необходима педаго�
гика. Хотя, конечно, в последние годы существенно 
увеличилось количество ребят, которые приходят 
на 1 курс и говорят: я хочу быть учителем в школе. 
Это, несомненно, радует.

— Расскажите, пожалуйста, о Ваших 
научных интересах.

— С появлением информационных технологий 
их круг существенно расширился. Прежде всего, 
меня волнуют аспекты социальной безопасности, 
поскольку с ними связана моя основная специа�
лизация: вопросы противодействия терроризму, 
социальные нормы и отклоняющееся поведение, 
геополитические процессы. Всевозможная 
научная, учебно�методическая работа. Очень за�
нимателен процесс применения информационных 
технологий в обучении. Сейчас мы завершаем 
первый этап работы над довольно интересным 
проектом под названием: «Российская электрон�
ная школа». Это портал полноразмерных уроков, 
который позволит детям учиться вне стен школы, 
если у них нет возможности по состоянию здоровья 
находиться в классах.

— А если говорить о Ваших интересах 
вне работы?

— Я очень люблю музыку, театр, изобразитель�
ное искусство, путешествия. Сама рисую, когда есть 
свободное время.

— Занимаетесь ли Вы в настоящий 
момент исследовательской деятельностью?

— Безусловно. Два проекта связаны с социаль�
ной и информационной безопасностью, поскольку 
на факультете есть одноименные магистерские 
программы. Третий исследовательский проект 
относится к разработке диссертации. Она будет 
посвящена вопросам нового предметно�профиль�
ного содержания подготовки будущих педагогов в 
области безопасности жизнедеятельности.

— Вы являетесь автором множества 
научных публикаций. Какие у Вас творческие 
планы? Планируется ли выход новых статей?

— В ближайшие полгода в свет выйдет одно, 
возможно – два пособия. Первое направлено 
на новый учебный план для всех направлений 
подготовки по БЖД. Оно будет включать в себя и 
теоретический материал, и методическую часть с 
заданиями. А второе будет посвящено социальной 
безопасности. Также готовятся к переизданию 
актуализированные учебно�методические ком�
плексы по магистерским программам.

— Планируете ли Вы в дальнейшем 
участвовать в других конкурах в области 
научно/педагогической деятельности?

— Я с огромным удовольствием это делаю. 
Есть конкурсы, в которых мы участвуем, чтобы 
побеждать. Они помогают самоорганизовываться, 
посмотреть на себя со стороны. Это неотъемлемая 
часть жизни преподавателя и человека, который 
хочет развиваться, потому что мы все должны обме�
ниваться своими результатами. Конкурс — место, 
где ты можешь задумать нечто новое, чего можно 
достичь, или найти свои пробелы. Поделиться 
собственными открытиями с людьми и наоборот. 
По итогам конкурсов ты видишь работы, о которых 
мог бы никогда не узнать, если бы не участвовал в 
таких состязаниях.

прочему под широким названием «Лингвисти�
ческие этюды». 

Стелла Наумовна Цейтлин – ведущий со�
трудник отдела грамматики ИЛИ РАН и участник 
коллективных монографий. Сфера ее интересов 
как ученого очень широка: освоение ребенком 
родного языка (в разных лингвистических и пси�
холингвистических аспектах), освоение русского 
языка как неродного; в последнее время значи�
тельная часть ее докладов и статей посвящена 
механизмам речевой деятельности человека, в 
частности разного рода речевым сбоям в области 
устной и письменной речи.

В течение 20 лет Стелла Наумовна 
заведовала кафедрой детской речи РГПУ 
им. А.И. Герцена и по сей день возглавляет 
лабораторию детской речи, при которой создан 
обширный Фонд данных детской речи (собрание 
записей спонтанной речи, родительских дневни�
ков, видео� и аудиозаписей).

Все, кто работал со Стеллой Наумовной, не 

только уважают ее как выдающегося ученого, 
талантливого преподавателя, но и ценят в ней 
замечательные человеческие качества: добро�
ту, порядочность, неравнодушное отношение к 
людям независимо от чинов и званий. 

Вот что говорят о Стелле Наумовне ее кол�
леги и ученики.

Марина Елисеева, заведующая кафе�
дрой языкового и литературного образования 
ребенка: «Стелла Наумовна – мой учитель. 
Училась я у нее, будучи студенткой литфака ЛГПИ 
им. А.И. Герцена: слушала спецкурс по детской 
речи. Не могла тогда и предполагать, что эта об�
ласть станет для меня столь важной, станет моей 
специальностью, что я буду двадцать лет работать 
под прекрасным началом Стеллы Наумовны на 
кафедре детской речи уже в Герценовском уни�
верситете... Не могла предполагать, что при мне 
родится слово «онтолингвистика» придуманное 
Стеллой Наумовной на одной из конференций... 
И уж тем более не могла я предполагать, что по�

четный профессор Цейтлин будет профессором 
кафедры языкового и литературного образования 
ребенка, которой – так сложилось – я буду за�
ведовать... Есть чем гордиться и мне, и кафедре».

Галина Доброва, профессор кафедры 
языкового и литературного образования 
ребенка: «Стелла Наумовна – наш Учитель. 
Именно она открыла для нас детскую речь как 
область научных исследований. Именно она 
показала нам, как надо фиксировать и изучать 
речь детей, какие тайны человеческого языка и 
человеческого мозга можно открыть, исследуя 
детскую речь. Мы все ученики Стеллы Наумовны, 
и не просто формально, а по сути. Ей удалось соз�
дать научный коллектив, который объединяется
не административно и не юридически, а на гораз�
до более серьезных основаниях – на базе единого 
подхода к материалу исследования, да и вообще 
к науке как таковой».

Елена Гогун, доцент кафедры: «Стелла 
Наумовна – большой ученый и добрый человек. 

Ее деятельная забота изливается на всех, кто 
встречается на ее жизненном пути. Она умеет 
дать нужный совет, направить к нужным людям, 
пожертвовать своим временем и ресурсами. Ее 
желание помочь распространяется на всех: для 
нее естественно прийти на помощь студентам, 
аспирантам, коллегам, работающим рядом и 
малознакомым. Для нее важен человек безот�
носительно к званиям, заслугам, положению в 
обществе. Стелла Наумовна – человек с добрым 
и неравнодушным сердцем». 

Мария Еливанова, доцент кафедры: 
«Стелла Наумовна – неординарный человек, 
который не теряет живости мысли, жизненного 
тонуса. Она постоянно находится в научном поис�
ке и щедро делится своими идеями с учениками 
и коллегами. Не могу не отметить душевные ка�
чества Стеллы Наумовны. Человек очень добрый, 
отзывчивый, любит своих учеников и отдает им 
много времени и сил. Всю свою душу вкладывала 
и вкладывает в любимое дело».

Татьяна Кузьмина, доцент кафедры: 
«Одно из редких качеств Стеллы Наумовны – 
умение не только направить научный поиск, но 
способность воодушевлять, вдохновлять тех, чьей 
работой она руководит».

В течение нескольких лет Стелла Наумовна 
читает открытые лекции для студентов Герценов�
ского университета, а также всех заинтересован�
ных слушателей.

23 марта, в рамках Международной кон�
ференции «Проблемы онтолингвистики�2018», 
Стелла Наумовна проведет открытую лекцию 
на тему: «Словоформа в процессе порождения 
речи». Приглашаем все желающих!

Л. Галактионова (магистрант): «Стелла 
Наумовна не просто педагог, она наставник, за 
которым хочется следовать, которого безмерно 
уважаешь, чья похвала дает уверенность в себе 
и желание двигаться дальше. Удивительная спо�
собность Стеллы Наумовны видеть интересные 
и необычные пути развития каждого научного 
сюжета притягивает ее учеников, делает науку 
для них живой и увлекательной. Большое счастье 
иметь такого Учителя».

Дорогая Стелла Наумовна, с юбилеем 
Вас, здоровья, удач, творчества, вдохно�
вения!

23 февраля исполняется 80 лет 
почетному профессору РГПУ им. 
А.И. Герцена, профессору кафе�
дры языкового и литературного 
образования ребенка Института 
детства, доктору филологических 
наук Стелле Наумовне Цейтлин.

ÍÀ ÎÄÍÎÉ ÂÎËÍÅ ÍÀ ÎÄÍÎÉ ÂÎËÍÅ 
Ñ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÎÌÑ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÎÌ

×ÒÎ ÄÂÈÆÅÒ ×ÒÎ ÄÂÈÆÅÒ 
ÄÎÁÐÎÂÎËÜÖÀÌÈÄÎÁÐÎÂÎËÜÖÀÌÈ

В прошлом году на базе Герценов�
ского университета стартовал ряд 
перспективных и многообещающих 
проектов. Среди них — проект 
«Интернет�радио подкаст версия», 
совместная инициатива Совета 
обучающихся и управления по связям
с общественностью РГПУ им. 
А.И. Герцена. В конце декабря для 
подведения промежуточных итогов 
корреспондент «ПВ» встретился с 
руководителями проекта — Влади�
миром Казанкиным и Елизаветой 
Корниловой, которые рассказали 
нам об истории проекта и дальней�
ших планах. 

давательского состава. Ведь многие даже не знают, 
что в наших стенах трудится, к примеру, трехкратный 
олимпийский чемпион по спортивной гимнастике 
Александр Дитятин. Это единственный человек в мире, 
который взял медали во всех оцениваемых упражне�
ниях в рамках одних Олимпийских игр — московской 
Олимпиады 1980 года. Я уже не говорю о сотрудниках 
Студенческого дворца культуры: там работают за�
служенные артисты России, среди которых Марина 
Капуро, Александр Канторов, Михаил Разумовский. 
Наш профессорско�преподавательский состав такой, 
что о нем можно говорить и говорить. Но мы планиру�
ем рассказывать и о самих студентах. Например, мы 
собираемся сделать передачу о студенте из Гренады, 
который учится в Институте дефектологического 
образования и реабилитации и играет за сборную 
университета по футболу.

— Создание аудиоподкастов — это, 
безусловно, творческий и интересный процесс. 
Но в любом творческом процессе, к сожалению, 
рано или поздно возникают какие�то технические 
проблемы. С какими трудностями вы успели стол�
кнуться? Как вы их решаете?

Елизавета: Наша главная проблема — это челове�
ческий фактор, нехватка рабочих рук. Бывает, что люди 
приходят, хотят внести свою лепту, не пытаясь влиться в 
систему того, что наработано. Они стараются пристроить 
что�то новое, но в скором времени «отваливаются» 
по тем или иным причинам. Все пытаются произвести 
какое�то большое впечатление, но при этом не стара�
ются вникнуть в работу. Они просто хотят за наш счет 
самоутвердиться и пойти дальше. К счастью, у нас есть 
рабочий костяк — надежные ребята, на которых можно 
положиться. Например, наши звукооператоры — два 
основных и один дополнительный. К ним я всегда могу 
обратиться, если что. 

Владимир: Кроме того, у нас есть корреспонден�
ты, которые могут в любой момент взять диктофон и 
сходить записать материал. Сейчас наша главная про�
блема — это авторские права. Под каждый подкаст мы 
подкладываем музыку, которая должна быть старше 75 
лет. Мы используем либо классику, либо джаз до 1940 
года выпуска. Поэтому выбор музыки вынужденный. Ино�
гда можно было бы зажечь интерес слушателя какой�то 
современной молодежной музыкой, но, к сожалению, 
мы не можем этого сделать. И классика, и джаз — это 
музыка интеллектуальная, довольно специфическая, 
не каждый может долгое время слушать ее и адекватно 
воспринимать.

Елизавета: Еще одна большая проблема состоит 
в том, что не все мелодии нормированы по длительности 
и громкости, особенно это касается классики, иногда 
подолгу приходится сидеть и редактировать аудиофайл, 
чтобы он хорошо воспринимался на слух.

Владимир: Также нашей проблемой является 
то, что мы реально проигрываем видеороликам. Они 
краткие, емкие, а сейчас как раз бытует «клиповое» 
мышление. Наши подкасты были хороши летом, когда 
не было большого информационного поля, когда молчал 
Совет обучающихся — это было наше время. Сейчас, 
естественно, мы даже не пытаемся конкурировать с 
другими информационными службами университета, 
потому что, к сожалению, наша работа получается не 
такой оперативной, как нам бы этого хотелось. Но мы 
верим, что скоро снова придет наше время.

— Давайте все�таки поговорим о позитивных 
вещах. Несомненно, в процессе работы над вашим 
проектом происходило множество интересных исто�
рий. Что для вас стало самым запоминающимся 
моментом в вашем творческом процессе?

Елизавета: Когда была задержка выплаты 
стипендий летом этого года, мы взяли диктофон в 
руки, побежали к и.о. проректора по экономической 
деятельности Игорю Антонову, спросили у него, в 
чем дело, почему так происходит. Он ответил на все 
наши вопросы, мы быстро смонтировали подкаст и 
выпустили его. 

Владимир: Этот выпуск нивелировал все на�
пряжение, которое было в студенческой среде. Обычно 
в подобных случаях сразу пишут в Министерство 
образования и науки со всеми вытекающими послед�
ствиями для учебного заведения. Оказалось, что это 
всего�навсего был технический момент, связанный 
с банковскими переводами. В общем, проблема была 
решена быстро.

Елизавета: А еще далеко не каждый может по�
хвастаться тем, что был в гостях у ректора и задавал 
ему вопросы!

— Какие самые яркие гости кроме нашего 
ректора были героями ваших передач?

Владимир: Мы решили, что пока будем осваи�
вать внутреннее поле, за пределы университета мы 
еще не выходили. Тем не менее, в рамках Герценов�
ских чтений мне посчастливилось взять интервью у 
прославленных спортивных журналистов Геннадия 
Орлова и Эрнеста Серебренникова. Это те люди, кото�
рые вышли еще из ленинградской школы спортивной 
журналистики. Геннадий Орлов до недавнего времени 
комментировал все матчи «Зенита». Наш подкаст 
вместо запланированных пяти минут продлился 
пятнадцать, и если бы мы сами его не закончили, то 
неизвестно, на какое время он мог бы растянуться.

— Вы действительно многое успели за это 
время, и вам уже есть чем гордиться! Какие у 
вас дальнейшие планы? К чему вы хотите прийти 
в перспективе?

Владимир: Со временем мы планируем создать 
некую эфирную сетку, создать полноценное интернет�
радио. По объективным и субъективным причинам 
пока к этой цели ведет долгий путь. Эта цель уже 
есть, и мы будем к ней идти, хоть и не семимильны�
ми шагами! Но мы надеемся на лучшее. Пока мы 
планируем заниматься тематическими передачами. 
Самое главное — выйти из момента застоя. Сейчас у 
нас непростой период, когда мы стоим на перепутье 
после решительного первого шага. В спорте есть 
такое понятие — кризис второго сезона. Это когда в 
первом сезоне был ошеломительный успех, которого 
сложно снова достичь во втором. Вот и мы в начале 
нашего пути забрались на такую вершину, на которую 
непросто было бы забраться снова. Но мы не пла�
нируем останавливаться: мы с ребятами регулярно 
встречаемся и думаем, что делать дальше и как со�
вместить приятное с полезным. Приятно создавать 
качественный контент, но полезно при этом еще и 
не вылететь с учебы и успевать все это совмещать 
с другими делами.

– Может, вы хотели бы рассказать нашим 
читателям что�то еще ?

Владимир: Пока мы возьмем мхатовскую паузу — 
до тех пор, пока мы не сделаем что�то интересное, а 
скоро мы обязательно порадуем нашего слушателя 
парочкой передач, тем более, в последнее время 
проводится множество важных мероприятий, причем 
не только на территории Герценовского университета. 
Когда мы сделаем второй хороший рывок, то у нас 
будет еще более приятный повод встретиться. 

Анна СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

 Студенты кафедры оздоровительной физической культуры и адаптивного спорта 
РГПУ им. А.И. Герцена – одни из самых предприимчивых в деле волонтерства. 
Выбранная специальность обязывает. С первого курса студентов знакомят с 
такими видами адаптивного спорта, как бочча (адаптированная игра «бочче» 
для людей с ОВЗ, родственная боулингу и петанку), новус (балтийский бильярд), 
шоудаун (настольный теннис для незрячих), флорбол (хоккей в зале) и многими 
другими. Уже с сентября первокурсникам предлагают добровольческую работу на
различных спортивных мероприятиях для людей с ОВЗ.

Снежана МАЖЕКЕНОВА, корреспондент «ПВ»

25 января в Санкт�Петербургской высшей школе 
перевода РГПУ им. А.И. Герцена состоялась встреча 
с членом Союза писателей, военным переводчиком 
Юрием Лебедевым.

Событие было посвящено памятной дате — 75�летию 
прорыва блокады Ленинграда. С приветственным словом 

выступила директор Школы Ирина Алексеева. Она отметила, что 
Юрий Михайлович Лебедев не в первый раз становится гостем 
учреждения, и сотрудничество с ним очень ценно. 

В ходе встречи Юрий Лебедев познакомил слушателей с 
немецкоязычной мемуарной литературой о прорыве блокады. 
Подробно была освещена тема обороны Ленинграда. Писатель 

активно общался с аудиторией, интересовался мнениями об 
исторических событиях периода военной изоляции. 

Участники встречи обсудили особенности работы переводчи�
ков. Юрий Михайлович рассказал о сложности стези синхронистов 
и привел в пример несколько случаев из собственной практики. 
Говоря о теме тонкостей литературного перевода, Юрий Михайло�
вич отметил: «Человек никогда не станет хорошим переводчиком, 
если не будет отлично знать родной язык».

По просьбе Ирины Сергеевны гость рассказал о деятель�
ности в качестве председателя центра международного со�
трудничества «Примирение». Работа организации заключалась 
в налаживании связей между Россией и Германией. Самым 
значимым результатом этой работы для Юрия Михайловича 

стало открытие немецкого солдатского кладбища в Сологубовке 
под Санкт�Петербургом.

Писатель также поделился впечатлениями от работы над 
книгами «Уходящие в вечность» и «Улыбки военного переводчи�
ка». Важной вехой творчества Юрий Михайлович назвал перевод 
романа Арно Зурмински «Отечество без отцов».

После выступления слушатели задавали интересующие их 
вопросы, вели живую дискуссию, обсуждая судьбы военных пере�
водчиков и дилемму героизма и жертвенности жителей Ленингра�
да. «Подвиг был, но и трагедия тоже», — подчеркнул Юрий Лебедев.

Мероприятие организовано совместно директором Ириной 
Алексеевой, заместителем директора Анжеликой Антоновой и 
преподавателями Школы.

15 декабря в РГПУ им. А.И. Герцена прошел показ лучших видео�
роликов конкурса HERZEN.MOV и награждение победителей.

Конкурс, стартовавший осенью 2017 года, был организован 
студенческим объединением «ГерценТВ» при поддержке 

управления развитием воспитательной деятельности и управления 
по связям с общественностью РГПУ им. А.И. Герцена. Его главная 
цель — поиск активных и талантливых студентов, заинтересованных 
в творческом развитии. Торжественную церемонию награждения 
открыл начальник управления по связям с общественностью РГПУ 
им. А.И. Герцена Андрей Тумалев.

Всего студентами Герценовского университета было отправлено 
34 работы; видеоролик, поступивший от сотрудников, участвовал в 
HERZEN.MOV вне конкурсной программы. К участию было допущено 
19 работ, соответствующих требованиям положения о конкурсе. 
Съемки роликов проходили в разных регионах страны.

В работе жюри конкурса приняли участие: и.о. проректора по 
воспитательной работе РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Махов; испол�
нительный продюсер Продюсерского центра «Фёдор Добронравов» 
Ирина Павлова; член Союза кинематографистов Санкт�Петербурга, 
оператор�постановщик Роман Каледин; начальник управления по 
связям с общественностью РГПУ им. А.И. Герцена Андрей Тумалев; 
руководитель студенческого объединения «ГерценТВ» Алиса Ми�
халкина; председатель Совета обучающихся РГПУ им. А.И. Герцена 
Илья Бискуп. Члены жюри отметили талант представленных работ и 
пожелали участникам не останавливаться на достигнутом.

За оригинальность идеи и творческий подход жюри отметило и 
поощрило пересъемкой видеороликов с участием специалистов и в 
высоком качестве при содействии «ГерценТВ» работы: Herzen Gang 
(Олег Астафьев, Антон Карасев); «Хранитель знаний» (Анастасия 
Гончарова, Александр Плоткин, Анна Цаан); Im Herzen (Наталия 

Балановская, Екатерина Лунгу, Полина Павлова, Инна Новолодская, 
Ирина Канунникова).

3 место и экшн�камера в качестве приза достались Валентине 
Филяковой за ролик «День донора». 2 место и квадрокоптер с HD�
камерой получили Алена Липатова, Алена Размус и Ирина Васина 
за ролик «Творите чудеса», рассказывающий об инклюзивной физ�
культуре. 1 место и главный приз экшн�камера GoPro HERO5 были 
присуждены Карине Тихоновой и Гарушу Манукяну за ролик HERZEN — 
клип в стиле рэп. 

Жюри и оргкомитет конкурса также отметили работу студента 
факультета русского языка как иностранного РГПУ им. А.И. Герцена 
Бенуа Мюша (Бельгия) � представленный вне конкурса документаль�
ный фильм «Последняя осень в Донецке».

Поздравляем победителей и призеров конкурса и желаем 
им дальнейших творческих успехов!

Ю
лия И

льенко

Юлия ИЛЬЕНКО, корреспондент «ПВ»

Коллектив кафедры языкового 
и литературного образования ребенка 


